



GRRIPP

Gender Responsive
Resilience and Intersectionality in
Policy and Practice

PROYECTO ÁGAPES HÍDRICOS: CAUCES Y VIDAS EN TRAYECTO

CHILE

Contexto

Chile experimenta una escasez hídrica cuyas causas se vinculan multidimensionalmente a sus características geográficas, climáticas, ecológicas, productivas, jurídicas, políticas y socioculturales, condiciones que lo distinguen como un país altamente vulnerable a las múltiples consecuencias del cambio climático y que en la actualidad se refleja en una *megasequía* experimentada en gran parte del país, y en la falta de gestión y gobernanza hídrica generada a partir de una institucionalidad dispersa y limitaciones del marco legal actual.

El actual modelo jurídico y económico de Chile encuentra su origen en la dictadura de Augusto Pinochet (1973-1990), particularmente, en la creación de una nueva Constitución Política (1980) y un nuevo Código de Aguas (1981), lo que sentó las bases para la creación de un modelo de gestión hídrica en el que se separa la propiedad del agua de la tierra.

Por consiguiente, lo anterior significó la generación de derechos de propiedad del agua y de mercados de transacción de este nuevo bien económico, convirtiendo al agua en una mercancía transable en el libre mercado y a disposición de los intereses de privados. Tales características han implicado que al presente existan propietarias/os de agua sin tierra y propietarias/os de tierra sin agua, manteniendo y profundizando la existencia de brechas en el acceso equitativo del agua y a la satisfacción de necesidades básicas de la población.

Objetivos

El proyecto busca visibilizar la desigualdad estructural y multidimensional de la crisis hídrica en Chile, y brindar reconocimiento a las acciones que “desde abajo hacia arriba” se vienen desarrollando en relación con la protección del agua como derecho fundamental.

En dicho sentido, el proyecto realizó junto a un equipo técnico y las comunidades afectadas, un recorrido del ciclo hidro social de la cuenca, entendiendo por ciclo hidro social todas las relaciones posibles entre el ciclo hidrológico y el devenir social, por lo que incorpora las relaciones sociales, institucionales, de infraestructura, economía, legislación, cultura, género, etc.



Fotografía tomada en el marco de las visitas desarrolladas a los terrenos de Ágape.

Líneas de acción

Entre las líneas de acción del proyecto se encuentra el visibilizar el rol de las mujeres y dirigentes comunitarias en el cuidado y defensa del agua.

Enfoque

El proyecto desarrolló una serie de entrevistas a mujeres líderes de organizaciones comunitarias ligadas a temáticas hídricas en tres territorios del país: Petorca, Ránquil y Curacautín. Así mismo, tuvo la oportunidad de entrevistar a mujeres del Biobío defensoras de la naturaleza de Humedal de Hualpén y Estero de Penco para el buen uso comunitario y la educación ambiental.

En estas entrevistas se abordó la dimensión social de la crisis hídrica y las interseccionalidades en temas diversos: alimentación, salud, derechos sexuales reproductivos, economías de subsistencia, escasez hídrica, educación, etc. Este material audiovisual único está disponible como micro videos en la plataforma web <https://observatoriocauce.cl>

Impactos

Entre los impactos más significativos se encuentra el fortalecimiento de los comités de agua potable rural a través de la entrega de equipamiento como equipos de pozómetros y set de herramientas en la región de Ñuble.

Así mismo, las dirigentes y las organizaciones comunitarias de agua se han fortalecido. Este primer acercamiento con las mujeres dirigentes y su reconocimiento sobre el rol que ellas ejercen en el cuidado y defensa del agua es una oportunidad para fortalecer su liderazgo en el territorio.

Este proyecto da la posibilidad de reflexionar diferentes temáticas e identificar temáticas transversales en los territorios que, desde distintos posicionamientos teóricos y prácticos, las organizaciones encabezadas por mujeres realizan para abastecer a sus comunidades, defender sus territorios y generar propuestas para la consagración de la vida justa y digna. De esto surge el Observatorio para la Acción Hidrosocial Cauce.



Fotografía tomada en el marco de las visitas desarrolladas a los terrenos de Ránquil. Parte del equipo del proyecto.

Peregrinaje por el agua: cauces y vidas en trayectos

Proyecto implementado por: Cauce Observatorio Territorial para la Acción Hidrosocial; Organización sin fines de lucro de mujeres del Movimiento de Defensa de acceso al Agua, la Tierra y protección del Medio Ambiente (Mujeres MODATIMA); Comité de Agua Potable Rural de San José de Cabildo

Contacto: fundacionenlacecultural@gmail.com



GRRIPP
Gender Responsive
Resilience & Intersectionality In
Policy & Practice